

COMMISSION CONSULTATIVE POUR LA QUALITÉ DE L'AIR PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE DU 18 SEPTEMBRE 2024

Procès-verbal de la Commission consultative pour la qualité de l'air de la Ville de Québec officiellement convoquée et tenue le mercredi 18 septembre 2024, de 17 h 00 à 20 h 00, à la salle de réception de l'Hôtel de Ville de Québec située au 2, rue des Jardins.

- Commissaires présents :**
- Marie-Josée Asselin. Présidente de la Commission. Conseillère municipale du district de Loretteville-Les Châtel
 - Mélissa Coulombe-Leduc. Commissaire élue. Conseillère municipale du district du Cap-aux-Diamants
 - Louis Martin. Commissaire élu. Conseiller municipal du district de Cap-Rouge–Laurentien
 - Jean Simard. Commissaire élu. Conseiller municipal du district no 2. Ville de St-Augustin-de-Desmaures
 - Jonathan Garneau. Commissaire citoyen - Arrondissement de Beauport
 - Salmata Diallo. Commissaire citoyenne - Arrondissement de La Cité-Limoilou
 - Guillaume Thibodeau-Fortin. Commissaire citoyen - Arrondissement de La Haute-Saint-Charles
 - Lise Potvin. Commissaire citoyenne - Arrondissement Les Rivières
 - Lydi-Anne Vézina-Im. Commissaire citoyenne - Arrondissement de Sainte-Foy–Sillery–Cap-Rouge
- Commissaires absents :**
- Gaétan Pageau. Commissaire élu. Maire de L'Ancienne-Lorette
 - Sylvain Chouinard. Commissaire citoyen - Arrondissement de Charlesbourg
- Partenaires présents :**
- Tristan Landry. Directeur général régional. Région de l'Est et du Centre. Environnement et changement climatique Canada. Gouvernement du Canada
 - Hélène Bourassa. Directrice de la coordination et des relations avec le milieu de la Capitale-Nationale. Ministère des Transports et de la Mobilité durable. Gouvernement du Québec
 - André Dontigny. Directeur de santé publique de la Capitale-Nationale. Centre intégré universitaire de santé et de services sociaux de la Capitale-Nationale
 - Stéphane Sioui. Conseiller en gestion des terres et environnement. Nation Huronne-Wendat
 - Kateri Ouellet. Directrice Environnement. Aéroport international Jean-Lesage de Québec
 - Philippe Charest-Gélinas. Directeur Environnement. Administration portuaire de Québec
 - Caroline Brodeur. Directrice générale et trésorière. Communauté métropolitaine de Québec
 - Tristan Roy Cyr. Représentant. Comité développement durable. Parc technologique du Québec Métropolitain
 - Alexandre Turgeon. Directeur général. Conseil régional de l'environnement. Région de la Capitale-Nationale
 - Johanne Elsener. Représentante. Organisme Santé Urbanité (Ça marche doc!)
- Membres présents la Ville de Québec :**
- Stephan Bugay. Directeur général adjoint. Services de proximité.
 - Martin Lefebvre. Directeur. Service des relations citoyennes et des communications
 - Manon Collette. Directrice de projet. Service des relations citoyennes et des communications. Secrétaire de la commission
 - Matthieu Alibert. Directeur. Division de la prévention et qualité du milieu
 - Caroline Gates. Conseillère en environnement. Prévention et qualité du milieu
 - Mélanie Courteau. Conseillère à l'information. Service des relations citoyennes et des communications
 - Alexandra Masson. Conseillère politique en communications. Cabinets, Mairie et conseillers
 - Audrey-Anne Sauvé-Bouchard. Conseillère en communication. Service des relations citoyennes et des communications
- Invités spéciaux :**
- Jean-Pierre Charland. Président du Groupe de travail sur les contaminants atmosphériques (GTCA). Conférencier
 - Claude Thellen. Secrétaire du Groupe de travail sur les contaminants atmosphériques (GTCA). Conférencier
 - Philippe Robert. Docteur invité à présenter le rapport du projet Mon Environnement, ma Santé. Conférencier
 - Christian Riel-Roberge. Conseiller en santé environnementale à la Direction de santé publique du CIUSSSCN. Conférencier
 - Patrick Gauthier Kamgang. Médecin résident et en stage à la Direction de santé publique du CIUSSSCN. Observateur

1. Ouverture de la séance

M^{me} Marie-Josée Asselin, présidente de la Commission consultative pour la qualité de l'air, souhaite la bienvenue aux participants. Elle déclare l'ouverture de la séance à 17 h 02. Neuf (9) commissaires sont présents à la commission du 18 septembre 2024 (5 citoyens et 4 élus). Le quorum est confirmé.

La présidente souligne que quatre (4) dimensions sont regroupées à la commission : la dimension politique (5 commissaires), la dimension citoyenne (6 commissaires), la dimension partenaire (10 organismes) et la dimension administrative (l'équipe de la Ville de Québec). Les participants sont invités à se présenter. M^{me} Asselin remercie tous les membres présents à cette première séance de la Commission consultative pour la qualité de l'air.

2. Affaires courantes

2.1. Adoption de l'ordre du jour du 18 septembre 2024

L'ordre du jour est déposé pour son adoption. Sur la proposition de M. Louis Martin, appuyée par M. Jonathan Garneau, l'ordre du jour est adopté à l'unanimité.

3. Mandat et mode de fonctionnement

La présidente invite M. Martin Lefebvre et M^{me} Manon Collette à présenter le mandat et le mode de fonctionnement de la Commission consultative pour la qualité de l'air.

Le directeur du Service des relations citoyennes et des communications présente le mandat dont les 3 enjeux, les 3 objectifs, la mission ainsi que le champ d'intervention de la commission. Il souligne que le cadre stratégique au cœur des travaux de la commission est le [Plan d'action 2023-2027 pour une saine qualité de l'air extérieur](#). Une invitation est à transmettre aux partenaires afin de leur présenter ce plan qui est articulé autour des 7 axes suivants:

- Transport, circulation et transition énergétique
- Combustion du bois
- Chantiers – matériaux en vrac
- Optimisation des visions ou stratégies existantes
- Modélisation et amélioration des connaissances locales
- Gouvernance – communication
- Liens avec des équipes de recherche

La secrétaire passe en revue les principaux éléments en lien avec le mode de fonctionnement de la commission, soit, la programmation annuelle en 4 séances, la création de sous-comités sectoriels pour l'avancement des travaux, les actions avant une séance trimestrielle, une proposition d'ordre du jour standard, la [gestion documentaire](#), la procédure pour les recommandations et la prise de décision ainsi que le bilan annuel de la commission suivant ses 12 premiers mois.

Sur l'invitation de M^{me} Manon Collette, M^{me} Caroline Gates présente un outil facilitant l'accès aux données sur la qualité de l'air extérieur du territoire de la Ville de Québec. Cet outil, [disponible sur le portail de la Ville de Québec](#), compare les concentrations mesurées de quatre contaminants d'intérêt aux normes québécoises. La mise à jour est prévue aux trois mois.

La présidente remercie M. Lefebvre, M^{me} Collette et M^{me} Gates pour leur intervention.

4. Sujets d'actualité et tour de table

La présidente soulève qu'il y a deux sujets d'actualité. Le premier, qu'elle va couvrir, porte sur une récente étude de l'INSPQ. Le second, que M. Louis Martin souhaite aborder pour discussion, porte sur les problèmes d'herbes à poux.

2.2. Étude de l'INSPQ – Chauffage au bois

M^{me} Asselin aborde le sujet de l'étude de l'Institut national de santé publique du Québec (INSPQ) dont les médias ont fait mention en septembre. Le rapport de l'INSPQ souligne que la réduction des émissions de particules fines provenant de la combustion résidentielle de bois représente le moyen le plus efficace de diminuer les décès et les problèmes de santé liés à la pollution de l'air.

Liens pour accéder à la couverture médiatique et au rapport de l'INSPQ :

- **Radio-Canada** - Reportage du 15 septembre 2024 : [cliquer ici](#).
- **ICI Québec** - Article publié le 15 septembre 2024 : [cliquer ici](#).
- **Rapport INSPQ** – Diffusion restreinte en décembre 2023 : [cliquer ici](#).

À noter que ce rapport porte sur la présentation des impacts sanitaires tributaires de l'application de scénarios de contrôle des émissions de polluants de l'air dans certains secteurs du Québec. Il est élaboré à la suite d'une entente de services avec le ministère de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs intitulée « *Projets de recherche dans le cadre du portrait des sources de contaminants atmosphériques et sonores* ».

2.3. Problèmes d'herbes à poux

Le 16 septembre dernier, le sujet des problèmes d'herbes à poux est soulevé à M. Louis Martin par le Conseil de quartier de Cap-Rouge. Le Conseiller municipal s'interroge si le sujet est en lien avec la qualité de l'air. La question est posée aux commissaires pour leur avis et recommandation.

Faits saillants de la discussion : Des commissaires sont d'avis que le sujet est intéressant à évaluer puisqu'il est en lien avec les contaminants biologiques. Des citoyens sont allergiques à des essences d'arbres. L'opportunité identifiée pour la canopée de la Ville est de privilégier les bonnes essences pour la santé des citoyens. La présidente propose qu'un groupe de travail se penche sur le sujet. Les prochaines étapes sont à convenir à la prochaine séance.

3. Événement du 26 juin 2024

La présidente invite la secrétaire à présenter le rapport de l'événement du 26 juin dernier. M^{me} Collette présente les faits saillants de l'activité brise-glace des commissaires dont le sujet porte sur leur point de vue des enjeux devant être au cœur du mandat et des premiers travaux de la commission. Le contenu est en 3 parties : une commission qui répond à trois enjeux, les conditions de succès des commissaires et les stratégies pour déployer la commission. La secrétaire présente les opportunités, les constats, les recommandations et les conditions de succès nommés le 26 juin dernier par des commissaires.

La présidente remercie la secrétaire pour la présentation du rapport.

4. Qualité de l'air 101

La présidente explique que pour débiter sa mission, la commission est munie de 2 rapports dont les faits saillants vont être présentés. Il s'agit du rapport « [mon environnement, ma santé](#) » et le rapport du [Groupe de travail sur les contaminants atmosphériques](#), un portrait de la qualité de l'air du secteur Limoilou-Basse-Ville.

M^{me} Asselin invite les conférenciers à faire leur présentation pour une mise à niveau de la commission. Il s'agit de M. Jean-Pierre Charland, président du Groupe de travail sur les contaminants atmosphériques, M. Claude Thellen, secrétaire du Groupe de travail sur les contaminants atmosphériques, M. Philippe Robert, médecin spécialiste en santé publique et médecine préventive ainsi que M. Christian Riel-Roberge, conseiller en santé environnementale. Les experts couvrent plusieurs volets dont, les impacts de la qualité de l'air sur la santé, le portrait de la qualité de l'air ambiant à Québec, les mesures pour améliorer la qualité de l'air, la gouvernance et leurs recommandations. La présentation est suivie d'une période de questions et de commentaires des membres de la commission. D'autres références sont soulevées dont voici les liens.

- Portrait de la pollution de l'air à Québec et de certains de ses impacts sur la santé des résidents des territoires des CLSC de Limoilou-Vanier et de Québec-Basse-Ville. [Lien ici](#).
- Portrait des particules en suspension et des métaux dans l'air des quartiers Limoilou, Vanier et Basse-Ville. [Lien ici](#).

La présidente remercie et félicite les conférenciers invités pour leur présentation et leur excellent travail.

5. Conclusion et mot de la fin

5.1. Programmation 2024-2025

La date de la prochaine séance est présentée, soit le 20 novembre 2024. L'agenda est à préciser. L'équipe responsable va développer le déroulement et le contenu de cette 2^e rencontre de la commission consultative. Les membres de la commission vont recevoir une communication visant à convenir des dates des séances pour l'an prochain. Le souhait est de présenter et approuver le calendrier 2025 à la séance du 20 novembre prochain 2024.

5.2. Clôture de la séance

L'ordre du jour étant épuisé, M^{me} Asselin déclare la levée de la séance de la commission consultative à 20 h 00.



Marie-Josée Asselin
Présidente de la commission consultative



Manon Collette
Secrétaire de la commission consultative

APPROUVÉ : À la séance du 20 novembre 2024 de la Commission consultative pour la qualité de l'air